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文体新闻 A25体育

经验的缺失
对于大多数初出茅庐的球员来说，大满贯

是个花花世界。人多，戏杂，更有数不完的规矩
与传统，它们，代表着世界网球的历史。
段莹莹在温网第一轮比赛中爆冷战胜了前

亚军布沙尔，登上了新闻的头条，这个 !"#$米
的高妹露出羞怯，“这球，不知道是怎么赢的。这
里的观众，好多。”就像第一场球不知道怎么赢
的，段莹莹昨日的第二场正赛秀演，也可以概括
为“不知道怎么输的”。面对技术全面的德国对
手，段莹莹开局率先破发，获得 %比 &的优势并
顺利拿下首盘。“我的发球和进攻不错，草地上
球速快，这对我来说是个优势。”
优势，只维持了一盘。玛利亚找到手感后，

依靠中前场的变化逐渐占据主动，扳平比分并
在决胜局与段莹莹战至 $比 $。失误偏多的中
国姑娘却始终难以在关键分上制胜，最终断送
好局，#比 !&丢掉长盘。“脑子有些发懵，打到
最后都不知道拍子是怎么挥出去的。”段莹莹认
为，经验的缺失，是目前中国球员最大的弱点。

国际潮流是，'&岁不到的姑娘们都竞相参
加成人职业赛。而中国姑娘们因为积分不够，以
及其他各种原因还辗转于青少年的卫星赛。段
莹莹已经 '$岁了，第一次参加()*赛时已年近
''岁。这些年来，若是没有挑落布沙尔这一仗，球
迷对常年参加 ()*资格赛的这个名字全然陌
生。段莹莹的问题，也是后李娜时代所有小花们
的问题。何时进入这个花花世界，以何种面貌进
入，在相当程度上确定了后续发展的可能性。

平日的积淀
李娜在法网夺冠，并不能掩盖一个事

实———草场是中国球员最喜欢的赛地。'&&#年，
小个子郑洁挺进女单四强，创造了中国女网的一
段佳话。郑洁说，草地上可以借力，适合技术流
的发挥，对于中国选手来说，是最合适不过的。

但，事实是，在郑洁之后，中国球员在草场
上仍碌碌无为。上周来到全英俱乐部，小花们集
体发声：从没在草场上打过球，怎么打，一点方
向都没有。中国没有草场，没有红土，在李娜、郑
洁年轻时候，她们多在沙土地上练球。后来，条
件渐渐好了起来。李娜的高点也成为中国网球
发展的兴奋点。网校此起彼伏，网球成才成为一
条看上去很美的出路，但这些属于世界主流的
场地，却依旧难觅踪影。郑洁这批球员的表现，
更是十几年大满贯经验积累后的成果。大姐郑
洁为小妹们支招：“要相信自己，我们中国人的
草地感觉应该都是不错的。”

感觉这个东西，很玄乎。感觉来时，自然
春风得意。没感觉时，便是万般无奈了。打球
的感觉，更来自于实践。在草场上千百次的练
习，一定能换来对草地属性的熟悉，这是不需
要感觉也能肯定的确凿。要是寄望段莹莹们
第一次站上草地便一飞冲天，那不仅是乐观，
更是天真了。
灵感与状态的井喷，是厚积薄发的霎那光

华。没有平日的积淀，何来大场面的闪耀。在竞
技层面，输无可输，已回到原点的中国网球，眼
下不需要去思考“下一个李娜在哪里”这样的大
课题，多造几片草地场，几片红土场，比什么都
实在。 首席记者 华心怡

! ! ! !这些年来!穿梭于四大满贯"温网去过的

次数最少!却是心头的最爱"若问为什么#温

布尔顿是$端%着的& $端%!并不讨人喜欢!但

它$端%得那么理直气壮!便有了神采&

最先!面对皇室包厢!球员是要鞠躬作揖

的!角度'力度都有讲究"后来!人家打出了亲

民牌!繁文缛节!免了(但规矩!还是很多&比

赛服!必须是纯白的&所以那些花里胡哨的运

动服设计!就留给其他三大满贯吧&钟爱奇装

异服的威廉姆斯姐妹! 来到温网也乖乖换上

了一身素白&当然!瓦林卡在法网那条出了名

的花裤子!也早早褪了下来& 这几天!布沙尔

白色球衣下隐隐透出的黑色内衣! 也被人拿

来说事)这算不算违规#

温网如此明目张胆地宣扬传统! 也的确

是因为人家有着傲人的家底与资本&温布尔顿

网球锦标赛是现代网球史上最早的比赛!由全

英俱乐部和英国草地网球协会于 !"#$年创办

的&骨子里!他们也有着$网球老大%的思想&魅

力草场!还成了不少艺术家的灵感源泉&伍迪*

艾伦拍了+赛末点,!蜘蛛侠女郎邓斯特也出演

过+温布尔顿,& 这些电影!可不是烂片&

但温网!又不仅仅躺在历史上坐吃山空&

他们派出网球考察团!不仅去大满贯!还去口

碑不错的大师系列赛取经& 印第安纳威尔斯

的伙食留给温网不错的印象! 于是他们便作

出了一些改变& 有出征温网的记者朋友写来

电子邮件)-摄影记者搬入了新的工作间!媒

体餐厅全新亮相&最让人印象深刻的!居然是

英国人的食物!你能相信吗# %重金安上了中

央球场的顶棚! 费力打造媒体与球迷的舒适

工作'休闲环境!温网毫无掩饰地表态)我们

的目标就是世界上最好的网球赛事&

好了!捧一罐草莓加鲜奶油!吃一块英式

松饼! 倘若费德勒还能在这里做一回草场之

王!那一切真的是无与伦比了& 华心怡

对于如今的中国女网来说，赢
球，成了一种奢侈。段莹莹，难赢赢。
昨夜今晨，在温网第二轮中，中国姑
娘6比1、2比6和8比10落败，
无缘第三轮。至此，参加女单的五名
女将，已全部出局。草场，又是一个
不醒的梦魇。

小花难适“花花世界”
中国女网缘何在草场赢球成了奢侈

!"#! 网坛老大
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纳达尔老了

温网次轮无缘32强
! ! ! ! '+岁，纳达尔接近职业生涯的尾声。北
京时间今天凌晨，在温布尔顿公开赛第二
轮较量中，纳达尔 % 比 ,，$ 比 -，. 比 $，.
比 $ 爆冷不敌德国资格赛选手布朗，无缘
-'强。
受伤病困扰的纳达尔回归赛场后，表现

饱受质疑。来到温网，曾经的巨人被列为 !&

号种子。他也谦逊地表态：“!&号种子，非常
公平。”最近 .年，纳达尔在温网只获得 %场
单打胜利。今天，将纳达尔拉下马的，是从资
格赛中杀出重围的布朗，世界排名 !&'位。纳
达尔在首盘 -比 !领先的情况下被逆转，虽
然次盘掌握进攻主动扳回一城，但累累的失
误让西班牙天王连连遭遇破发，最终总比分
!比 -惨败。“我不会否认眼下我的心情有些
低落，但我会一直努力，希望能找回巅峰时的
状态。”这已经不是纳达尔第一次输给布朗。
去年的哈雷草地赛，布朗便在两人的遭遇战
中胜出，一战成名。
两次获得温网冠军的纳达尔三年前膝盖

伤势加剧，好好坏坏走了过来。“其实去年和
今年膝盖都没问题了，我也觉得自己做好了
准备，但最后还是输了。我也不知道能否重回
!&年前的水准。”纳达尔的声调掩饰不住沮
丧。那些年，他与费德勒的巅峰对决一直被人
津津乐道。他俩也被认为是网球历史上最伟
大的对手之一。
岁月和伤病，是职业球员绕不过的两道

坎。费德勒早过了 -&岁，纳达尔又不复当年
之勇。“今年我很早就来英国备战，就是希望
能有惊喜。不过我是一个优秀的失败者，我会
接受别人发挥比我出色，我并不认为自己一
定比别人强。”纳达尔的球迷听来，一定有些
心疼。曾经所向披靡的王者，如今低下了头。
“现在我的动力就是找回旧日的感觉，我会一
直努力。”不可一世的辉煌，低谷中的重新崛
起，纳达尔始终信奉“努力至上”。这一次，是
否还能听到一个天道酬勤的圆满故事？若无
奈“旧人哭，新人笑”，也要为纳达尔的认真与
坚持喝彩。 首席记者 华心怡
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